

収録本番を乗つれる指導

最後までがんばれ! センター試験の手口

高校3年間の学習の成果を發揮する時期が、いよいよやりへん。すべての担任が、一人でも多くの生徒が目標を実現してほしこと願つてこむ」とはいいまでもなし。やれども冬休みが降りたまでもない。やれども冬休みが降りたまでもない。やれども冬休みが降りたまでもない。やれども冬休みが降りたまでもない。

まだ、センター試験の結果を要任しておひるのよひた指導をしたらいか。また、センター試験の結果を要任しておひるのよひた指導をしたらいか。また、センター試験の結果を要任しておひるのよひた指導をしたらいか。

さて、どんなポイントに気をつけ田嶺校決定のためアドバイスをしていかはいいのだらうか。最後まで生徒ががんばれる環境作りのポイントはなにかについて考えてみる。

最終段階の受験指導について、いつもに分けて必要なポイントを具体的に考えてみた。

冬休みセントラル対策が中心

冬休みは、就金にセンター試験対策にシフトする時期としている。教材の中心はやはり過去問題集。ほかにこれまでのマーク模試、センター試験直前問題集などの教材がある。生徒の中には焦りから新しい問題集などで難しき問題に手を出す者もあるが、センター試験に出る範囲は教科書を理解していれば十分対応できる部分なの

で、新しい教材に手を出す必要はない。今までやつてきたことを一通りチェックし、定着させるのが一番どころだ。回ごとに何を繰り返すかなど、その分野・問題へのアプローチのしかた、知識の使い方、あとめ方、応用のしかたなどをきつちんにつけないとがでる。回ごとに問題を解く場合せ、以前より5分、10分と耳めに解くよりにする。時間勝負の本番で、その訓練は役立つ。この時期は、地歴公民や理科の外題

で、新しい教材に手を出す必要はない。今までやつてきたことを一通りチェックし、定着させるのが一番どころだ。回ごとに何を繰り返すかなど、その分野・問題へのアプローチのしかた、知識の使い方、あとめ方、応用のしかたなどをきつちんにつけないとがでる。回ごとに問題を解く場合せ、以前より5分、10分と耳めに解くよりにする。時間勝負の本番で、その訓練は役立つ。この時期は、地歴公民や理科の外題

解いていくのではなく、時間配分を考えて、答えやすい問題からとりかかる習慣を身につけさせる。順番どおりにやると、途中の問題で思わず時間をとられ、あとの問題に行き着かないといつの危険があるため、まず問題全体を見渡して、解く順番を判断する習慣を身につけさせたい。合わせて、血印採点の練習もさせておくといいだらう。

生活面では、冬休みに入るとともするとそれまでの生活リズムが崩れがちになる。夜早く寝て十分に睡眠をとり、朝起きると起きて晝間に勉強するよう指導する。これは最後の試験が終わるまでこえることだが、本番の試験を意識して、その時間帯に学習サイクルを合わせるようアドバイスした。

保護者には子じめに対する普段どおりに接するよう注意を促しておきたい。受験生に対して腫れ物に触るように接する家庭もあるが、かえって生徒の気持ちを萎縮させることがある。また、「大以外はダメ」とフレッシュヤーをかけたり、休憩しているのをやめて「余裕あるわね」と皮肉をいつたりと心な言葉は慎むようにもお願ひしておくれ。冬休みが終わると、センター試験まで約1週間しかない。学習法は、冬休みのやり方を続けるのが基本となる。この時期の授業はほとんどの演習を中心

なるが、ただタリタリやるだけでは効果が上がりない。本番を意識せながら時間を計って時間内で解答をせる実践演習のつもりで取り組ませたい。本番は、3日前にせ、それまでのノート、暗記カードなどを使って総点検しておくといいだらう。気分的にもこれまでだけやつたところ安心感が持てる。

3学期は授業が休みになり家で学習する生徒が出ていくが、学校でやれば気分転換にもなる。その場ですぐ教師に質問できる利点もある。精神的に追いつかれてしまう生徒には、できるだけ学校に足りるよひな生徒にして、で

本人は目標点よりもかなり低くとれたるため、第1回目から焦つてしまつ。「英語の失敗をほかの科目で取り返さない」と……」と自分にフレッシュヤーをかけてしまい、かえってあとの科目に集中できなくなる。

本番が始まつたのと標準点を意識せず、受験する科目に全力をつくす。自分が大切。失敗したと思つてもクヨクヨせず、気持ちを切り替えて次の科目に臨むよつ事前に指導する。当然、第1回目の夜に血印採点するとは避けなければならぬ。

理科の両方を受けたり、2回目最後の公民に挑戦するよひ指導しておきた。公民は受験勉強をしていなくても、5教科を受けておけば5教科受験になる。後期日程試験への可能性を広げるためにも、5教科を受けておひに指導したい。

普段の授業をきちんと受けていれば、両日せ、空き時間を作らず、理科と一緒に。公民は受験勉強をしていなくても、5教科を受けておひに指導したい。

5教科受験を

いよいよセンター試験当日。生徒はセンター試験対策で科目別の目標点を設定していたはずだ。しかし、試験中は目標点あまり意識すると、かえつて失敗する危険がある。例えば、英語に140点の目標を持っていた生徒が予想で110点程度しかとれなかつたとする。実は、その年の英語は難しくて、全体の平均点が90点しかなかつたとしたが、この生徒は本当に善戦していないことになら。難しい問題は他人もできていなかることが少なくないのに、

セントラル試験当日までのスケジュール

12月下旬	2学期終業式 冬休み
1月初旬	3学期始業式
1月16、17日	センター試験
1月18日	自己採点
1月21、22日	全国データでの説明会
1月23～25日	最終面談による出願校決定
2月3日	国公立大の出願締め切り
2月上旬～中旬	私立大入試ピーク
2月上旬～3月下旬	私立大合格発表
2月25日～3月8日～	国公立大前期日程試験開始
3月12日～	公立大中期日程試験開始
	国公立大後期日程試験開始

セントラル試験当日までの指導のポイント

- 冬休み以降、過去問題集を中心にセンター試験対策にシフトするよう指導する。同じ教材で繰り返し勉強し、基本的に新しい教材に手を広げない
- 地歴・公民や理科に学習が偏る生徒もいるが、国・数・英も継続的にバランスよく学習させる
- 本番の練習として、センター試験の時間割どおりに、2日かけて演習問題を解いてみる。問題は第1問から順番に解くのではなく、比較的答えやすい問題から解く習慣をつける
- 冬休みからは特に生活リズムに気をつけ、夜は早く寝て、試験時間に合わせて朝、昼に勉強するよう指導する
- 保護者には、受験生として気を遣うあまり、家で特別扱いすることのないようお願いしておく。また、子どもにフレッシュヤーを与えるような心ない言葉は慎むようにしてもらおう
- センター試験当日は、目標点をあまり意識せず、科目ごとに気持ちを切り替えて全力で取り組ませる
- センター試験では空き時間を作らず、できるだけたくさんの科目を受験するように指導する。結果によつては受験校選択の幅が広がることもある

冬休みセンター試験当日

12月下旬	2学期終業式 冬休み
1月初旬	3学期始業式
1月16、17日	センター試験
1月18日	自己採点
1月21、22日	全国データでの説明会
1月23～25日	最終面談による出願校決定
2月3日	国公立大の出願締め切り
2月上旬～中旬	私立大入試ピーク
2月上旬～3月下旬	私立大合格発表
2月25日～3月8日～	国公立大前期日程試験開始
3月12日～	公立大中期日程試験開始
	国公立大後期日程試験開始

冬休み以降、過去問題集を中心にセンター試験対策にシフトするよう指導する。同じ教材で繰り返し勉強し、基本的に新しい教材に手を広げない

地歴・公民や理科に学習が偏る生徒もいるが、国・数・英も継続的にバランスよく学習させる

本番の練習として、センター試験の時間割どおりに、2日かけて演習問題を解いてみる。問題は第1問から順番に解くのではなく、比較的答えやすい問題から解く習慣をつける

冬休みからは特に生活リズムに気をつけ、夜は早く寝て、試験時間に合わせて朝、昼に勉強するよう指導する

保護者には、受験生として気を遣うあまり、家で特別扱いすることのないようお願いしておく。また、子どもにフレッシュヤーを与えるような心ない言葉は慎むようにしてもらおう

センター試験当日は、目標点をあまり意識せず、科目ごとに気持ちを切り替えて全力で取り組ませる

センター試験では空き時間を作らず、できるだけたくさんの科目を受験するように指導する。結果によつては受験校選択の幅が広がることもある

いち早く気持ちを切り換える

センター試験の翌日、つまり日曜日はまず、日曜日から始める。日曜日時点はニスに注意し、誤差を最小限にとじめるように注意を促す。

自己採点のあとに判定のために提出する志望校は、2学期後半に決めておいた第1併願パターン、第2併願パターンどちらの大学名を書くよつに強く書いておきたい。センター試験の結果を自己判定して結果がよかつたからと難関大ばかり並べて書いてみる生徒、またその逆の生徒も少なくない。しかし、それではその後の指導の指針が出てこないし、それまでの進路指導の流れから外れた受験校決定になってしまふ。生徒が書いた大学名を担任がチェックする時間的余裕はないので、事前にその点を生徒にきちんと伝えておく必要がある。

センター試験での合格可能性判定が送られてくるまでの間、生徒の中には

ある。C判定が出ていても、個別試験の力との関係で困難が予想される場合もあれば、逆にD判定でも個別試験の力があるので、可能性がある場合も出てくる。過去の模試結果を見て、さらに教科担当の意見などを聞き、今年の志願者の動向や昨年度の合否状況などを見て、総合的に判断していく必要がある。進路担当の教師に問い合わせて出題傾向などの入試情報を得る方法もあるだろ。いざれにせよ、生徒本人が納得して、前向きにがんばれる環境を作つてやりたい。

説得力のある資料で面談

生徒は、面談の場で担任が提示する資料が説得力のあるものなら、担任のアドバイスを受け入れる姿勢を見せる。生徒も本心から納得して結論を出す。模試の段階までは、第1志望校をあきらめさせないことが指導の原則だったが、センター試験はその結果が持ち点になるので、教師もある程度現実的判断に基づいて指導せざるを得ない。

センター試験後

入試が終わつたよつた気分になつてしまつたり、不安から勉強が手につかなくなつたりする者も出でてくる。担任はこなす時間はある。決して焦つたりじめるように注意を促す。

センター試験が終わると、生徒の間に「今年の試験は難しかつた」とか、「平均点が上がりそうだ」といったいろいろな情報が流れてくる。しかし、あくまで推測であり、集計結果が出るまではつきりしたことはわからないし、う指導したい。

センター試験が終わると、生徒の間に「今年の試験は難しかつた」とか、「平均点が上がりそうだ」といったいろいろな情報が流れてくる。しかし、あくまで推測であり、集計結果が出るまではつきりしたことはわからないし、実際は推測と異なつていたということも少なくない。そうした情報に惑わされないよう伝え、個別試験に向けて生徒が早めにスタートを切ることができる雰囲気を作つていく。

学習面では、個別試験対策はやはり過去問題集が中心になる。出願予定校の入試問題を少なくとも過去5年間分は解いて、完璧に理解させるようになります。さらにさかのぼれるなら、10年間分の入試問題に目を通せば、その大学の出題傾向はよりはつきりしてくるはずだ。

いざれにせよ、センター試験が終わ

迷つて いる生徒を

センター試験の結果を基にした志望校の合格可能性判定が返つてきたが、受験校決定のための最終面談となる。とはいっても、担任もこの時期は非常に忙しく、生徒全員に十分な時間を振り分ける余裕は見つけにくいのが現状だ。面談スケジュールを決める方法の一つとして、黒板に面談日を時間ごとに区切つておき、センター試験のデータ集計結果が出た直後から、各生徒に面談希望時間帯をそこに書き込ませておきたい。

センター試験の結果を基にした志望校を変えるかどうか、その見極めは担任にとっても難しいケースが多くなることもある。志望校を変えるかどうか、その見極めは担任にとっても難しいケースが多くなることもある。

担任団で検討会を開く

重要なのは、新たな別の受験校を生徒に提示するときには、生徒の目の前で、客観的数据を提示しながら、生徒自身に最終的な判断をさせるというスタンスである。

志望校に合格できなかつつか微妙、もしくは難しい生徒の場合、面談の場で担任の側から最終的な出願校決定のための判断材料をある程度提供してやる必要がある。具体的には第1併願パターンならじうどかの判断材料、さらに過去の模試結果、度数分布表などを用意なら新たな別の受験校の提示である。新たな受験校は、全国データを基に過去の模試結果、度数分布表などを使って探していく。

面談の前に担任団が集まつて個々の生徒について検討会を開く方法もある。担任一人だと判断が難しいケースでも、複数の教師の目を通して、より適切な判断を下せることがある。例えれば、××先生のところに行つてこられたんだ」「もう少し話を聞きたけれど、複数の目ならではの話をする」といふこともある。

生徒との面談のときにも、「先生がじうじうふうじうついていたよ」「先生がじうじうアドバイスをしてくれたんだ」「もう少し話を聞きたけれど、複数の目ならではの話をする」といふこともある。

たゞ、検討会を開くには音頭をとる教師がいて、その教師なりほかの教師なりが各生徒の資料をあらかじめ作成しておく必要がある。それでなくとも忙しい時期なので簡単なことではないが、なんとか時間を作つて実施したいものである。

ただし、検討会を開くには音頭をとる教師がいて、その教師なりほかの教師なりが各生徒の資料をあらかじめ作成しておく必要がある。それでなくとも忙しい時期なので簡単なことではないが、なんとか時間を作つて実施したいものである。

一者 択一まで提示

実際の面談の場で、第1併願パターンでいくか断念するか、断念する場合は新たな別の大学にするか、その場で決めるようにといつても、生徒はなかなか決断できるものではない。第1併

いくやり方がある。そつすれば都合のいい生徒から面談でき、大切な時間を有効に使える。

面談は、センター試験の出来がよく、また日数があり、対策を立ててそれをする機会も少くなつてしまつので、生活のリズムを崩しやすい。夜型の学習をしている生徒には晩寝へ戻すようアドバイスしておぐ。

て、前向きに新たな大学に取り組めるように伝えることはなかなか難しい。

「これは一つの意見として聞いてくれ。大もいいかもしれないが、大きみのやりたいことをかなえてくれる大学だと思います。もちろん、最終的に生き方が決断すべきことだが」といつた表現を使つなどの配慮が求められる。

生徒が私立大への進学も考えている場合なら、私立大受験についてはその生徒の力より上位の大学も志望させるというやり方もある。「私立大はこうじやう挑戦してもいいんじゃないかな。じゃあ、国立大はここにしよう」と、国立大については難易度を下げた新たな志望校を提示して、教師の本音をそつと差し出すよつにする。

いずれにせよ、もともと志望校のボーダーラインと差があつて、センター試験で得点を稼ぐつもりがうまくいかなかつたケース、個別試験の力がなくて挽回が望めないケース、センター試験の配点比率が高いのに失敗したケースなどは、現役合格にこだわるのなら、教師の判断を生徒に理解してもらうことが大切である。

私立大については、経済的、日程的

最後まで望みを捨てさせない

2月上旬から私立大の合格発表が始まることもある。発表があつても、その結果を担任に報告してこない生徒は案外多い。学校にも来ないため、その大学に合格したのかどうかさえわからない。不合格で落ち込んでしまい、連絡してこなしたことでも考え方もある。まだ間に合う大学が見つかることがあるにもかかわらず、連絡しないばかりにその時期を逸してしまうこともある。当たり前のことだが、入試の結果については担任に報告するよつ事前に注意しておく。

合否も含めた生徒の状態については

登校日のときにはチェックをする。不合格だった生徒には、精神的ケアとその後の対策を講じる必要がある。特に、

合格間違いなく思つていた大学に失敗すると、精神的にかなり落ち込んでしまう。だから、焦らなくてもだいじょうぶだよ」と落ち込みから立ち直らせ、もう一度次の受験に奮い立たせるケアをし

私立大受験時期から最後まで

たい。

複数の私立大に続けて落ちた生徒の場合には、担任としては2期試験も腹づもりとして考えなくてはならない。たゞ、受験が残つてゐる段階では、生徒にはそのことはまだいわない方がいいだけの。

また、国公立大を第一志望にしている生徒でも、私立大に合格するといふ気が抜けで、緊張感が切れてしまつことがある。後期日程試験までがんばる気持ちは持ち続けるためには、第1志望校へのあこがれをかき立て、やる気を高めてやることが大切だ。保護者が、一生懸命に受験勉強を続ける我が子をふびんに思い、「合格した私立大でもいい」というようなことをいふと、生徒の意欲はいつまでもしぶんてしまいかねない。最後の受験勉強を続けるためには、大学から生徒の自宅に突然あつたりする。例えば朝、「補欠合格となつたが、入学の意欲があるか、午前中に返事をするよう」と電話がかかってくる。試験終了後、外出して長期間家を離れてしまう生徒もいる。しかし、この時期は補欠合格についての問い合わせが、大学から生徒の自宅に突然あつたりする。例えば朝、「補欠合格となつたが、入学の意欲があるか、午前中に返事をするよう」と電話がかかってきて連絡がつかず、返事ができなくなつてしまつ。このついたことが国公立大では後期日程試験のあとで起つる。したがつて、生徒はこの時期は家を離れないことが原則である。やむなく出かけるときは、必ず家人に連絡先を伝えておくことが大切だとい

判断材料を生徒に与える

に無理がない限り、意欲的に挑戦せた方がいいだろ。私立大受験は「AかBか」の判断だが、私立大は「AもBも」が可能だからである。

私立大入試でつい見落としがちのが、ここ数年急速に増加しているセンター試験利用私立大だ。アラカルト型入試も多いため、5教科の総合得点は少なくて、3教科や2教科だと有利になる場合もある。大学の教育・研究内容や条件などが十分に納得できれば、高レベルで高倍率の入試になることが多い。そのためには生徒にも理解させておきたい。

浪人してもあまり力の伸びは期待できない生徒もいるだろ。浪人して伸びそうな生徒には、面談の場で現役で合格する可能性のある大学を資料として提示したうえで、「どうしたい?」と本人の意向を確かめる。「その大学に行く」といえば、現役合格をめざさせ、「浪人して第1志望校をめざしたい」というなら、その方向に向かわせる。

2段階選抜実施を予告する大学について、そのボーダーラインから出願の

浪人してもあまり力の伸びは期待できない生徒もいるだろ。浪人して伸びそうな生徒には、面談の場で現役で合格する可能性のある大学を資料として提示したうえで、「どうしたい?」と本人の意向を確かめる。「その大学に行く」といえば、現役合格をめざさせ、「浪人して第1志望校をめざしたい」というなら、その方向に向かわせる。

2段階選抜実施を予告する大学について、そのボーダーラインから出願の

私立大受験時期からの指導のポイント
センター試験の自己採点ではミスをなくし、誤差を最小限にとどめる
合格可能性判定のための志望校提出は、原則として前もって決めておいた第1併願パターン、第2併願パターンどおりの大学名を書かせる
センター試験が終わったら気持ちを切り換えて、1日も早く個別試験の勉強に向かうよう指導する
個別試験対策は過去問題集を中心に行う。過去5年間分の出題内容は完璧に理解させておく
最終面談では、センター試験がうまくいかなかつた生徒に対して、担任の側から新たな別の受験校を提示する必要があるので準備をしておく
面談の前に担任団で個々の生徒についての検討会を開くと、対策面でいいアイディアが出ることが多い
面談の場では出願校をどこにするか、二者択一くらいのところまで担任が提示し、あとは生徒に時間を与えて考えさせる
志望校の変更を勧める場合、生徒を不安な気持ちにさせないよう、言葉遣いに注意する
私立大については、可能性のある大学はできるだけ出願させた方がよい。センター試験利用私立大の活用も考えたい
あと1年勉強すれば実力の伸びが期待できる生徒には、浪人の選択肢もありうる
2段階選抜実施の有無についての予想は難しい。判断材料を生徒に与え、最終的には生徒に判断させる

可否を教師が判断するのは難しい。進行のデータネットなどの予想ラインを利用して、最終的には生徒がどう判断するかに任せると予想されることは、本人が決断を下すしかない。特に、生徒の点数が門前払いぎりぎりと予想されるときは、本人が決断を下すしかない。生徒がその大学にどうしても行きたいといつながら、「門前払い算替で出願してみてもいいのでは……」というアドバイスにならざるをえない。いずれにせよ、担任から与えられる判断材料はで